
开栏的话
在第34个教师节来临之际，围绕“弘扬高尚师德，潜心立德树人”的主题，郑州晚报即日起

推出“我的老师很特别”教师节系列报道，将会聚焦：小鲜肉教师，在郑州的外教们，支教偏远地
区的老师们，能把课程上出花样的老师们。
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青年教师上课，总是会遇到这样
那样的问题。一些重要问题可以向
师傅请教，可是一些小问题，总觉得
问起来略显尴尬。“如果和小伙伴商
量，就轻松许多。”郑州九中青年教师
查经杨说。

今年初，郑州九中就为青年教
师量身打造了一个“官方平台”——
青年教师专业成长共同体。在这个
共同体内都是入职近 3年的年轻教
师。他们分成小组，每个小组 6~8
人，不仅在生活上互相帮助、关爱，

还会彼此在教育教学上互帮互助。
查经扬曾是郑州九中的学生，大

学毕业后来郑州九中至今已 3年。
他感触最深的就是在青年教师共同
体内，大家经常会为了讲课中的某个
细节讨论到半夜，甚至平时去学校食
堂吃饭的工夫，大家边吃就边把疑惑
解决了。平时上课，小伙伴们只要有
空，也会跨学科互听课。

在每学年一次的青年教师说课
汇报会上，每名青年教师都要做一次
公开课。从课堂怎么导入，到如何设

计课堂互动环节，到指导学生自主学
习，青年教师专业成长共同体以小组
为单位，一起备课到凌晨两三点。“你
听听我试讲的课，我听听你的，互相
提意见，进步很快。”

在郑州九中，青年教师被寄予
厚望。

郑州九中校长张莹说，一个群
体成长起来了，就不会有落后的个
人。学校的发展，不能只依靠个别
精英的力量，靠的是一代人的群体
优秀。

在第34个教师节即将来临之际，
今年新入职的教师无疑是教师队伍中
的一股“清流”。他们年轻、有朝气；他
们虽然教学经验不足，但努力向上；他
们锐气，能更快接受新事物并为我所
用。记者走近一群年轻教师，听听他们
对“教师”这个角色的理解。
记者 张勤 文/图

干了好多工作转当数学老师
被工程师“耽误”的数学老师有信心成为

好老师，这就是今年新入职的数学老师古小杰。
其实，古小杰并不是职场新人。4年前从

天津大学毕业后，学机械专业的古小杰到北京
一家公司做产品设计开发，虽然收入不错，工
作环境稳定，而且将来成为工程师的前途也很
光明，但是古小杰发现自己并不喜欢这个工
作。“我感觉自己和公司的环境格格不入。”古
小杰说，他不希望自己以后就只是埋头做产品
开发，他想和更多的人沟通交流。

近半年后，古小杰辞职，去了一名同学支
教的学校散心。在那里，他终于找到了自己的
理想工作：和学生在一起。随后，他就来到郑
州，在一家知名的培训机构做代课教师。也就
在这段时间，古小杰去考了教师资格证。然而，
培训机构里是“铁打的老师，流水的学生”，营利
性观念根深蒂固，让古小杰找不到归属感。

当得知今年郑州九中招聘教师，古小杰毅
然从培训机构辞职，应聘到郑州九中当一名高
中数学老师。

虽然大学里学的是机械类专业，但是古小
杰一直都非常喜欢数学，中考数学满分，高考
数学145分，是名副其实的“学霸”。

已经上了近两周的课，古小杰越来越喜欢
他的新工作，在和他的学生们相处时，他非常
快乐。“自我感觉良好”的第一节课结果……

郭真，郑州九中的新教师，教化学。从河
南师范大学化学专业本硕连读毕业后，他应聘
来到郑州九中。

第一次上化学课时，郭真自我感觉挺好
的。但是，一下课，前来听课的老教师们就给
他提了一些建议，其中一条让郭真记忆犹新。
“老师们说，课堂上的化学术语，要讲得更通俗
易懂，用什么方式让学生更容易听懂。”郭真
说，第一堂试讲课，他又习惯性地用在化学实
验室里做实验所用的化学术语，过于专业、晦
涩难懂。

“原来，化学实验室里做得好实验，不一定
就能讲好化学课。”对于郭真来说，这也是老教
师们给他上了一堂生动的课。

今年，郑州九中招聘了近30名新教师，其
中以年轻教师居多。每一名老师都和郭真一
样需要上两节课，由学校有经验的老教师们反
复指导、打磨。有的第一节课板书太简单，第
二节需要增加知识点，丰富板书内容；有的第
一节课和学生互动不够，第二节课就要想着如
何调动学生参与的积极性，把学生主体角色调
动起来……

一切，都是为了让青年教师快速成长起来。

教师素质的高低对一所学校能
否健康、可持续地发展至关重要。青
年教师的快速成长，是每所学校都非
常重视的工作。

郑州九中校长张莹说，近几年，
随着学校规模的不断扩大，学校引进
了一大批优秀的青年教师，关于“青
年教师专业成长”，能做的还有很多。

一所学校精神要发扬，需要教师
的薪火相传，让更多的青年教师快速
成长，成为学校的中流砥柱。在郑州
九中，“青蓝工程”引导老师们师徒结
对，由有经验的老教师高效帮助年轻
老师成长。

14年教龄的历史教师张奇星是
近 3年教龄的赵梦煜的师傅，师徒结
对 3年。前两年，张奇星一周要保证
听徒弟两节课，听课前还要看徒弟的
教学设计、书写等。

渐渐地，赵梦煜也从最开始的
“一切”听师傅的到后来有自己的想
法，并随时与师傅沟通。如今，用张
奇星的话说，小赵快要“出师”了。

任教两年的秦如男教政治，她
的师傅是有 10年教龄的赵真。师徒
俩都是教高二，同年级、课程教材同
步，让秦如男从师傅那里学到的绝
招更多。

怎么学？排课表时，秦如男有了
个小心思，和教务处老师商量，把她
的课排在师傅赵真的课之后，这样，
每次上新课前，秦如男都会去听一听
师傅的新课，把学到的用到自己的课
上。因为带两个文科班的政治，每个
班每周 5节课，秦如男需要上 10节
课。即使如此，她还是坚持每节新课
都去师傅赵真班上听。再加上理科
班的政治课，秦如男每周听课、上课
近20节。
“我不觉得累。因为我正做着我

喜欢的工作。我是把它当成事业来
做的。”秦如男说。

成长路上有指引前行的“大师傅”

“你听听我的课，我听听你的课”
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